

にとつても大きいものがあります。歴史的にみて日本では、中世・近世の城下町、明治期の帝都・東京の建設、戦後の企業城下町まで、権力や軍事・産業の拠点は築かれても、市民による〈自治〉にふさわしい都市は存在しませんでした。自治都市にふさわしい都市づくりが本格的に開始されたのは1960年代からであり、その先陣を切ったのが横浜市でした。

〈都市〉とは、都市市民の自治力を結集して創るものだという強いメッセージを掲げ、飛鳥田・横浜市政が1963年にスタートします。「調査季報」も同年に創刊されていますが、この時期から日本の自治体は、自治の思想を起点に、国の法制・開発の下請けを脱し、独自の創造的な政策づくりのきっかけを発見していきます。今日にいたる横浜市の都市としての骨格をつくった都市改造Ⅱ大事業計画がそうでした。

高度経済成長時代に構想された六大事業は、当時横浜市が抱えていた緊急課題（戦後戦災復興の立ち遅れ、年間10万人単位の人口急増による都市のスプロール化）を解決し、新生横浜市を構築するための長期戦略計画であり、単

なる開発至上の公共土木事業ではありませんでした。当時の「調査季報」を読めば、無秩序な都市膨張のなか、土地、水、交通、住宅、公害など深刻化する現代都市問題に精神的に立ち向かい、大都市・横浜をいかに制御するか、内外の困難、壁に抗しつつ、創意工夫によって開発された施策・行政技術が数多く紹介されています。

「調査季報」の最大の特徴は、外部研究者の寄稿だけに頼らず、行政の現場に即しながら、職員個人（一部市民を含む）の自由で創造的な発想・提案を尊重した政策研究、地域社会や市民ニーズを的確に把握する調査（情報整理）にありました。その編集方針はこの50年、変わることなく引き継がれていますが、まさにこの編集方針にこそ、自治体発「政策情報誌」ならではの意義が集約されています。

こうした方針を基礎に公認の政策情報誌をもつことの効果は、縦割り所管の壁に引きこもった職員の思考行動を変え、わが都市・自治体の政策課題を庁内・市民間で共有する可能性を広げます。くわえて自由かつ創造的な政策研究・提言の掲載は、組織内部で正式決定されてない意見を

含めた「生きた政策史」の蓄積でもあります。

この50年、横浜市は5人の市長交代がありました。トップの交代による政治的思惑や葛藤が仮にあったとして、にもかかわらず、半世紀にわたる職員の自由な発言・政策研究の場を確保してきた横浜市の見識はたかく評価されるべきです。

「調査季報」が発した当時にくらべ、自治体職員の政策形成能力は全国的に大きく厚みを増してきています。そうであれば、日本の都市・自治体は単独ないしは連合で政策情報誌をもつてもおかしくないはずですが、残念ながら、その意義はまだ広く理解されているとはいえません。引き続き、自治体発の政策情報誌の典型を照らし続けてきた「調査季報」に期待したいと思います。

戦史、そして、恋文としての調査季報

沼田 真一
早稲田大学 オープン教育センター 非常勤講師/ビッグバン・ヌマ株式会社代表取締役

1963年11月発行、記念すべき第1号の特集は「横浜市の未来像」であり、その中

で福田富士雄は、地域社会を「共同体」(コミュニティ)と見る考え方から、横浜市の抱える問題点として、1. 職業をもつこと、2. 生活必需品を得ること、3. 教育、文化的要求をみだすこと、を挙げた。これらの問題点の一部分は解決されたが、多くは今でも継続的に議論されているように思う。

問題は一時的に解決されても、形を変えて、新しい問題を生み出す。福田は横浜市の取組を「たたかい」と表現しているが、この50年を「たたかいの歴史」とみなし、この調査季報を「戦史」とみなすこともできるだろう。

しかし、私はこの調査季報は「恋文」だと思っている。50年にも渡って、横浜を愛する職員たちは、その時その時の横浜の問題をどのように解決できるかを生々しく書き綴っている。何を理想とし、何を目指して職務に臨んでいたのか、そんな様子を垣間見ることが出来る。そう考えて読むと、人の恋文を覗きみるような、なんとも特別な感覚をもたらす。

1963年は、「私には夢がある」とキング牧師が歴史的な演説を行った年である。ここに掲載された、いくつも

の論考は、それぞれ横浜市の未来に向けての恋文であり、夢の塊でもあるだろう。ある横浜市職員が「理想のないところが未来はない」と語ったことがあったが、そうした思いを持ち、日々働く横浜市民たちが多くいることを、私は横浜市に住み、暮らしている一市民として誇りに思い、また、未来の横浜市がすこしでもよりよいまちとしてあるように共に学び、働いていきたいと考えている。

さて、私が執筆した2つの論考(167号、170号)では、Y150ヒルサイドでの市民創発の試みや泉区でのプロジェクト・インキュベーションなどを通して、つながり、活動した市民や行政、企業の参加者が、そこから何を学んだのかを論じた。内容を一言でまとめてしまえば、イベントを通じて「種」は巻かれ、育ち、新しいコミュニティや活動を形成、展開しつつあるということである。何を隠そう、私が2012年から旭区に住まい、まちづくりを展開するのもそうした文脈にあるのだ。その成果としての後日譚も、また調査季報で論じたと思う。